

EL PUEBLO DE ELICHE

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Y DE INTERESES MATERIALES
Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO
Plaza Dr. Campello, núm. 5.—ELICHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1'25 pesetas.
Semestre 2'50
Año 5'00
Anuncios á precios convencionales.

Tribuna libre

POLITICA EDUCATIVA

Hora es ya de qué nos enmendemos.

Bastantes son cuatro siglos de locuras y equivocaciones á cual más lamentable.

Nunca en el curso de ese tiempo atendimos nuestros intereses. Así expulsamos á judíos y moriscos, cerramos la frontera á los librextrangeros, pusimos toda suerte de trabas al pensamiento, nos enredamos en un semillero de guerras y jarnos paramos á considerar que tales medidas ocasionaban la ruina de nuestra riqueza industrial y agrícola, sumían al pueblo en la ignorancia y agotaban cuanto sangre y oro poseíamos.

Las victorias, como las derrotas, costaronnos siempre un sentido. Hé aquí el prueba.

En la época que se dice de nuestro mayor poderío, cuando aprisionábamos reyes é imponíamos la ley á Europa, Carlos I dirigía á las Cortes reunidas en Toledo en 1533 las palabras siguientes: «He tenido que vender, empeñar y enagenar mi patrimonio... pero aunque se venda todo lo que queda, no pue le bastar para pagar.» Y su hijo Felipe II, el rey á cuyos dominios no se ponía nada el sol, le decía á su ministro: «Qué vez te tendrás con no ver un día en lo que tengo que comer otro.» A mayor abundamiento, dicen las historias que era tan grande la miseria en aquellos gloriosos tiempos que en treinta y nueve de las actuales provincias no se robaba el pan.

Descendimos, pues, rápidamente y trrs émeras y costosísimas grandezas nubimos de abandonar primero Indas después Portugal, á continuación Italia, más tarde las extensas posesiones de las tres Américas ahora mismo las Antillas y Filipinas.

No supimos fundar sólidos y duraderos imperios. Nos malquistamos siempre con los naturales de los países que dominamos. Nunca alcanzamos la noción de la realidad y con erróneo concepto del honor, rechazos favorables y justos pactos por haber de admitir onerosas imosiciones.

No suvamo lo sucedido ahora. Tiene muchos prece éntes en todo el curso de nuestra historia.

Las lecciones de la experiencia jamás fueron por nosotros atendidas. Hemos derrochado rico canal de energías.

Por había de regirnos un Aus-

tría ó un Borbón sostuvimos trece años de enconada lucha que nos ocasionó entre otras la pérdida de Gibraltar, todavía en poder de los ingleses después de doscientos años.

Un lustro combatimos para conservarle el trono á Fernando VII que refugiado durante la guerra entre nuestros enemigos, felicitábase por las victorias que sobre nosotros obtenían y resituido á la patria al terminar la lucha, premió á sus defensores con el presidio ó la horca.

Para averiguar si era la rama de D. Fernando ó la de D. Carlos la que había de ocupar el trono, sostuvimos siete años de feróz contienda. Retofió más tarde esta lucha y duró otros cinco. Aun amenaza sangriento desenlace tan vergonzoso pleito.

¿No habremos nunca de tener juicio?

Es triste que se destrocen las gentes y se exterminen los pueblos por tan mezquinas ideas.

Hicimos guerra á Maruecos más por la satisfacción de vanidades personales que por justos é bien fundados motivos. En aquella campaña murieron muchos españoles, pero el sacrificio de sus vidas fué del todo perdido para España.

Mil veces anjuvimos á tiros para poner ó quitar gobiernos. Sabieron unos y cayeron otros. Los hombres cambiaron con frecuencia: los vicios subsistieron. En aras de la libertad sacrificaron hacienda y vida sin número é ciudadanos. Su sacrificio sirvió solo para dar nueva forma al despotismo.

La libertad es hoy apariencia engañosa, no realidad. Hay leyes que la consignan, no hechos que la hagan efectiva.

Tiempo es ya de qué meditemos sobre la persistencia de tantos males y la dañosa inutilidad de múltiples sacrificios. Sabido es de todos el popular refrán «hacienda tu amo te vea» y nadie ignora que nos cuidamos poco de echarle un vistazo á la nuestra, contentándonos con la crítica chismográfica y baladística de aquellos á quienes dimos ó consentimos que se tomaran la administración de la nuestra. El procedimiento es cómodo, pero fatal y de seguro fracaso.

Demuestran los hechos y se podría vaticinar sin ellos, que los tales fieles administradores se contentan de la inercia del onero y en tal caso, miran su propio negocio más que el de los administrados, ó si tanto no permite la rectitud de su conciencia, la varenticia de estímulo Hévalés á dej é libre un puesto que pronto es ocupado por otros menos escrupulosos.

La causa de nuestra ruina reside

en el abandono de nuestros derechos, abandono que origina sin duda la incapacidad para ejercerlos. Esos derechos á costa de tanta sangre adquiridos son para nosotros lo que fueron los mausers, según Salmerón para aquellos infelices soldados de la acción de Mal Tiempo.

De un par de Inglaterra leímos, no sabemos donde, que combatió con saña en la Alta Cámara la extensión del sufragio; pero aprobada que fué «¿jio éstas ó parecidas palabras: «Ya que hemos convertido á dos millones é hombres en señores nuestros dediquémonos á encarlos para que pue an serlo dignamente.» Qué distinto es nuestro proceder! Lo que se abandonó por malo no pue volver.

Pensar en retrocesos es un sueño. La sociedad entró los ríos defendrá su marcha ante los obstáculos que se desbordará causando destrozos, pero jamás vuelve al punto de partida. Queramos que no vivimos y hemos de seguir viviendo en un régimen de opinión.

Gustave Le Bon tiene sobrada razón cuando dice: «Cuando todas nuestras antiguas creencias vacilan y se extremacen, cuando be len y se aplacan las cadenas colmadas de la sociedad, el poder de las masas es el único no amenazado por nada, y cuyo prestigio no cesa de aumentar. La edad en que vamos á entrar es verdaderamente la era de las masas.» Pero las masas indoctas no gobiernan.

Mientras hay pan y trabajo mirarán todo indiferente é entronizan á los más listos ó dejan que ellos solos se entronicen, pero cuando la desdicha llega y el hambre aprieta, son fácilmente ganadas por la violencia.

¿Es eso gobernar? Pues precisamente ahí nos duele.

Nuestra vida nacional es un puro artificio. Toda ella se realiza entre bastidores. El parlamento, los comicios, la religión, la justicia, la enseñanza, los centros y sociedades de todas las clases han sido ganadas por los convencionalismos. Hasta los partidos que se dicen democráticos alcanza tan grave mal. Un cambio radical cambio. Hacen falta corazones generosos, voluntades firmes, inteligencias cultas, naturalezas robustas, hombres, en fin, de carácter catetero y vigoroso que sepan juzgar con acierto la opinión agena y sean capaces de tenerla propia. Qué no se arredren ante el cumplimiento del deber y tengan la convicción de lo que dicen y lo que piensan.

Lo que se necesita no es, pues, una política hitleriana como quiere Oosta, sino una política educativa que haga verdad ese régimen de

opinión, que es el único que puede dar á los pueblos verdadera y sólida grandeza y poner al mismo nivel la chaguala y la levita, evitando que á los requerimientos del deber se conteste con el baturo de «Morote, ofuscado por los señores de la Asamblea «¡si soy labrador!»

Demostremos que la política educativa es de posible y no difícil realización.

Los que levanten su bandera y la lleven á feliz término con la pramata que nuestra situación exige, merecerán bien de la patria.

A. Llorca y Garcia.

Elche, Marzo 1899.

Do ut des...

Todo en nuestra política, en esta política desdichada que á tal punto de ignominia nos ha traído, se reduce á un cambio de servicios y de favores, que puede encerrarse en la conocida fórmula romana: *do ut des, do ut facias, facio ut facias, facio ut des*. Es decir, que es un contrato inominado por el cual *do ut des, do ut facias, facio ut facias, facio ut des*. Es decir, que es un contrato inominado por el cual *do ut des, do ut facias, facio ut facias, facio ut des*.

En ella no entran para nada los ideales que armatizan el alma con su fragancia, ni los sentimientos generosos que hacen latir los corazones, ni siquiera el sentimiento de amor á la patria por el que nos creemos más grandes y más honrados con haber nacido en nuestra España. Todo es, por el contrario, en ella pequeño, ruín y miserable, triunfo absoluto del egoismo de unos personajes que gozan de influencia debida casi siempre al amañó, á la intriga ó al terror, casi nunca al prestigio del talento y de los años, ni á la importancia de la posición, ni á la prudencia de los consejos.

El sufragio universal tan cacareado sabemos todos cómo se ejerce; y á esta mentira de nombre tan bonito y halagador llevamos todos nuestro voto. La elección está hecha antes del escrutinio, y se reduce á conciliabulos en la sombra y á intrigas en las tinieblas bajo la fórmula conocida de *ayúdame y te ayudaré, do ut des*, y de allí, de entre las tinieblas y de entre la sombra sale el diputado, mera figura decorativa las más de las veces, que no representa principio alguno, fuera del de su medro personal, á no ser el de estar convertido en órgano de intereses particularismos del cacique que tiene en él una máquina para repartir credenciales é recomendaciones, para hacer que se acelere ó se retarde el despacho de ciertos expedientes en los Ministerios y para cometer toda clase de injusticias y opresiones

transformando en mito el sagrado principio de igualdad ante la ley, hasta el punto de suceder que las leyes y los reglamentos son letra muerta para él y para sus amigos. Y de allí, de entre las mismas sombras y de entre aquellas tinieblas brota y nace también el alcalde, político de campanario, que des gobierna el pueblo porque procura gobernarse él, y que, como cuenta con el apoyo del diputado, en virtud de aquella conocida fórmula, no es más que un factor indispensable de la política rastroera y menuda y de la desadministración real y efectiva que oculta se mueve detrás de la administración aparente y artificiosa de nuestras leyes orgánicas.

Y siendo ésta la política de nuestros días, vémosnos pisoteados, maltruchos y arrollados por el carro victorioso de este feudalismo oligárquico y sin entrañas que todo lo invade, llegando a matar con su aliento envenenado el germen de toda idea generosa, la semilla de la honradéz y de la moralidad, único principio y fundamento y base de nuestra regeneración.

Guerra, pues, y guerra a muerte a esta farsa indigna, a esta política de *compadres* que pretenden repartirse nuestros pueblos, nuestras provincias y nuestra nación como si les pertenecieran por derecho de conquista, y hagámosles comprender que la cabeza se mantiene alta y erguida, porque el cuerpo la sostiene. ¡Ay de la cabeza el día en que el cuerpo no quisiera sostenerla! Veríase entonces arrastrándose por el suelo, nublados sus ojos con el polvo de la calle, y manchada su frente con el lodo del arroyo.

Ora es ya de que volvamos por nuestros derechos atropellados, y por nuestra dignidad escarnecida sacudiendo el ominoso yugo á que por nuestra pasividad vamos hincidos; y puestos los ojos en el bien y en la honra de la patria, sepamos contestar al político de oficio que nos solicite para que le abramos el camino de su médro personal, con aquellas altaneras y nobles frases que la nobleza de Aragón dirigía á sus reyes en el acto de su coronación: «*Nos, que valemos tanto como vos, é todos juntos más que vos os hacemos jefe, alcalde, diputado, para que hagais el bien del partido, del pueblo, de la provincia ó de la nación, é si non, non.*»

Cosas de Elche

Al Sr. Delegado de Hacienda

Algunos contribuyentes de Elche no hallándose conformes con las cuotas que les fueron asignadas en el repartimiento para el extraradio formado por el Administrador de consumos para el actual año económico, entablaron las reclamaciones oportunas dentro de término hábil, cuyas reclamaciones, que fueron presentadas durante el mes de Septiembre, todavía están sin resolver.

Segun noticias fueron enviadas á informe por la Delegación de Hacienda al Administrador de Consumos de Elche á últimos del mes de Octubre y parece que á pesar del tiempo transcurrido todavía está sin cumplimentar este trámite.

Como esa demora es de todo pun injustificada y además puede ser perjudicial á los reclamantes, éstos nos solicitan á fin de que hagamos presente sus quejas al Sr. Delegado de Hacienda.

Confiamos en que esta dignísima autoridad, siempre respetuosa con la ley, procurará remover los obstáculos que puedan entorpecer el pronto despacho de las referidas reclamaciones.

Que termine

Principia con muy buenos auspicios la cosecha de almendras, los árboles están muy floridos y hermosos, haciendo confiar en que será muy abundante la recolección de tan preciado fruto, sino sobreviene ninguna contrariedad.

Otro al puesto

Ha presentado la dimisión de perito tasador en la Caja de Ahorros nuestro estimado amigo D. Julio Javaloyes habiendo sido nombrado en sustitución el conocido maestro sastre nuestro no menos estimado amigo, D. Francisco Guilabert.

Circo ecuestre

La semana entrante llegará á Elche probablemente, la compañía ecuestre de los señores Cámara y Felices.

Parece que se levantará un circo en la plaza de la Merced.

El agua de la Alcoraya

La compañía que trata de conducir estas aguas á Elche, tiene muy adelantados sus trabajos.

El arquitecto Sr. Chápuli ha terminado ya el plano y lo ha remitido á la dirección general de dicha compañía, y como los ingleses no se duermen, quizá antes de quince días empezará la instalación.

La preciosa fuente que había en Alicante, en la Plaza de la Constitución, se traerá á Elche.

En otro número publicaremos un artículo que trate extensamente de este asunto de verdadero interés local, y haremos historia de lo ocurrido en una reunión celebrada en el salón de sesiones del Ayuntamiento licitano, para demostrar, entre otras cosas, la falta de actividad que en esto ha tenido el Sr. Tari, el cual prometió mucho en aquella citada reunión y efectivamente no ha hecho absolutamente nada. No lo decimos por alabarlo.

Gracias que á la compañía le conviene traer esas aguas á Elche, por que si tuviéramos que confiar en el celo de nuestras autoridades, nos quedáramos en seco.

Aquí no hay interés más que para dedicarse á esa política de egoísmos y rivalidades personales, única mira de los que nos des gobiernan y nos arruinan.

Un lio

Se dice, que el retirar la dimisión, que tenía presentada de teniente Alcalde D. José M.^o Ceva, obedece á trabajos efectuados por los romeristas, con el fin de tener un representante en el municipio.

Esto no debe ser cierto, hemos procurado enterarnos y ni D. Juan M. Cortés, presidente del comité local reconocido por D. Francisco Romero, ni ninguno de los individuos de dicho comité, con los que hemos hablado, saben nada con referencia á este asunto.

Suponemos que esto sea una de las muchas tramoyas que acostumbra á montar el Sr. Tari, para su fin particular.

La Gran-Via

En la sesión celebrada esta semana para la toma de posesión del ascenso á alcalde de Real orden de D. Tomás Alonso, hubo un discurso farisíaco del alcalde saliente, hablando de buena administración.

Nos informan que no dijo nada del depósito de aceite y petróleo de bajo precio, ni tuvo siquiera un recuerdo para los ganaderos, que sufridos han

venido pagando religiosamente las *iguales*.

El alcalde que fué y aspirante que es de nuevo al cargo, Sr. Gomez, tributo elogios á la administración de su colega saliente y prometió ayudar al entrante.

¡Oh fuerza del consonante á lo que obligas!

Y luego se habla de seriedad y de otras zarandajas, que por lo visto solo puede dar vida de que existen el Diccionario de la Lengua.

El Alcalde entrante prometió seguir las huellas de su protector el saliente.

Tapa y Dios nos coja confesados.

Abajo los...

Al saberse en Elche la noticia de haber sido llamado al poder el Sr. Silvela hubo una alegría general en la población.

No porque en Elche se quiera más al Sr. Silvela que al Sr. Sagasta, sino porque la noticia entrañaba el fin de la abominable situación política, que viene estando á cargo de ciertos liberales de aluvión ó de pega.

Hé aquí el caso raro de que el *reaccionario* Silvela, sea la esperanza liberal en Elche.

Qué tal habrán resultado esos liberales.

Ni hechos de encargo.

Que aproveche

Los silvelistas están desconyuntados. Cuanto movimiento.

El representante del Sr. Conde de Via-Manuel nuestro querido amigo D. Sebastián Canales, salió el miércoles para Madrid en busca de la primogenitura.

El representante del Sr. Marqués del Bosch, nuestro bien querido amigo D. Manuel Gomez, también marchó al siguiente día á la Corte en busca de una *patente*.

Los descamos á los dos jefes silvelistas feliz viaje.

Al que se traiga el *médro* lo explicamos nos remita el retrato, para guardarlo como un trasto más en nuestra colección de cosas inútiles.

Elección sin votos

Nos dispensarán nuestros lectores que no les dijéramos nada de la elección de un diputado provincial, que debió verificarse el último domingo de Febrero.

Como nadie se apercebía de que se estaba representando tan ridícula comedia, á nosotros nos sucedió lo propio.

Y he aquí explicado nuestro silencio y expuesta nuestra disculpa. Más de una urna quedó virgen.

El que mal anda

Se están realizando trabajos para hacer una remonta al comité llamado fusionista.

Ha venido tan á menos la comunidad, que apenas si se encuentra un individuo de ese comité para un remedio.

Y aún bajará más.

Que ahora aún tiene en su poder el palo de la gaita.

Enhorabuena

La distinguida esposa del reputado medico de Elche D. Rafael Espuche, dió á luz, en la madrugada del martes, un niño y una niña.

Con este motivo ha estado en Elche esta semana, el ilustrado canónico de Orihuela D. Luis Espuche, hermano del citado dignísimo facultativo.

Damos nuestra cariñosa enhorabuena á D. Rafael Espuche, persona que goza en Elche de generales simpatías por su merecida reputación y probada caballerosidad.

¡Lástima de dinero!

El último domingo circuló por esta

población una hoja impresa, que trata perfectamente á su autor.

Sentimos que se haya molestado dicho autor, que es muy querido amigo nuestro.

Los Volles de Serra

Es molt antigua la costum en este poble quant arriba el dimecres de la cuarta senant de cuaresma, posar en els balcons y finestres un grapat de figurons y mamarrachos, als que els digüen "Volles de Serra."

Moltes bandaes de chent (de les que no han volgut ser velles) corrien el poble admirant el incheni de algunes cases, y per si podiem sacar algo de algun partit pera el periódic, corregerem nosatros també els carrers.

En efecte, tropesarem en alguns eixemplars que demostren que encara queden chenis en esta terra.

En el balcó de una casa de la esquina del carrer del Salvaor, havia un buen moso molt ben fet, en un gran bigote (postis) que en una granera en les mans, pareixia en actitud de tirar per el balcó á un eixam de bomirons que li havien invadit la casa. El pensament fou molt aplaudit.

En atra casa molt gran de la Plasa de la Merse en havia un atra, figurant un chicut guapo, que en els brazos en alt, tania una actitud així, com á dient á molts que esperaven baix en la boca uberta: Señores: señores, no hay que desconfiar; per que...

Mambrú fue por el mando

Y algo nos traerá,

Y si no trae nada,

Pues... otra vez será.

Pero el que verdaderament mos quirdrá la atensió y la de tot el poble, era un *bolero* qui havia en un balcó del carrer de les Barques.

A éste li habiet posat un resort en el coll y sempre estava menechant el cap de un módo, que lo mateix dia que si, que dia que no.

La actitud era la de estar dispot á ballar y així com dient

Al son que me toquen baylo.

Atré mol caprichós també, en el carrer dels Abres. Llevau levita y lentes; li ensenava á la chnt del poble que el estava mirant, ubolisilo, y en el atra más, feni-pipa en el nas, pareix que mos día...

Las verás pero no la catarás.

Atres moltes en vas vore, pero ninguna dé la gracia de stes.

Valencia d'Elis

¡No te fies que hay enisch!

No hay en el mon cosames divertia que la política, pera el que la coneixen y la prenen per bima, pero en cambit, cuantes amargres y mals ratos els fa pasar als novots. Estos sobre tot si son de bona signoren que la dignitat, la honra, y formalidad y totes eixes coses que n la vida real formen lo que puguern dir la corona de les persones, sonen la política un grapat de estorbis que hay que arrimarlos á un rincó, p inditils.

Estos pensamientos m's ha vengut al cap en les circunstancias presents en que á un amic, novato y de bons sentiments, se li van á entreg en este poble les riendes del poder.

Alguns años de experiensia sobre tot de coneiximent de els hoens de este poble, mos mou á donar la veu de alerta y dirli lo que les claes se diuen unes als atres. ¡No te is que hay enisch!

Mira Canales; (este es el asiát) hay en Ellis un home, que tira de Semana Santa y fets de Carnav, que

tota la vida la ha invertit, engañant chent.

Clar está que tots els engañats (menos uno que morí de pena) han reconegut després les males tretes de este bon suchete y han malaiat la hora en que el conegueren, pero tots, uno derrer del altre han anat caent en la ratera y desde Cortés, á la fecha, no ha hagut un politic que no hacha segud victima de la segua astusia y alguno de ells per dos voltes.

Este que ya ha dit, que, «es tan necesari en Elche para la politica, que hasta els dos *chovenets* que pretenen representar en esta situat la politica de Silvela, no pegaven un pas, ni contestaven una carta sen se consultarseu,» te brindará demá apoyare en totes les segues forses y sacare avant. ¡No te fies que hay envisch!

Axió mateix, li va dir y aixó mateix li va fer al últim alcalde liberal D. Manuel Pomares Fuentes; este contestaríasino s'aguera mort, lo que liva pasar, pero ya que aquell no pot, preguntaseo als seus hereus politics y parents y ells te dirán que les gasta este vampiro de la politica.

Vitat es que tú me contestarás que en politica hay que fer lo que manen de dalt y que si te digueren que hay que entendrese en ell, no hay manera de evitarlo.

Lo que hay que fer, es ferlos vore als de dalt que aqui no nesesitem que mos gobiernen els de fora y que cuant en un bançal hay un olmo ó atre abre que sense donar ningun producte se vá menchant totes les mates y abres del arreo, la millor medida es arrancarlo de soca y rail y cremarlo para que no quede siment ni rastro de aquella mala planta.

La experiencia me ha enseñad, que les combinacions que fan els de fora pera arreglase ells, mos han donat en este poble, mol mals resultats.

Tu deus pillar la granera y desde el primer al darrer agranar la casa del poble de toda la brosa que hay en ella replega en la carrila, y comentant del primer alcalde (á Deu no siga retret) y acabant per el últim porter, recheherar aquella vivienda, que no te han de faltar personas que per lo menos tinguen la historia limpia, que de bona fé te achuden á fer el bé, que tan nesessita este poble.

Per atre puesto tropesarás con tots tropesen en un eixam de *ganduls* (de la politica) que com manaes de torts cahuen damunt dels manaes de sempre.

Estos que tots els coneixen y que en serto ocasió els dia *yo parasitos*, son els que abominat de tots els politics de dalt y de baix, fan sempre la segua santísima voluntad explotant totes les politiques y visitant tots els entresuelos.

Estos, en cambit de una dotzena de vots que res els costen, perque son treballors que van ahon els envia el amo, entren tot el contrabando que volen, paguen per terra blanca lo que son viñes, olivars y mangraners, fan obres sense llicensia, alcanen baixes en els impots, que atres no poden alcanar y en una paraula, disfrutan de lo bó y escapar de lo ruin de la politica.

Si alguno de estos te felisita, póstate en guardia y ¡no te fies que hay envisch!

Lo primer que deus fer es compromertelos pera que entren en el achuntament y sapien lo que son treballs y compromisos, y com se negarán, porque pera estos comodons, «es primer saber que posar, enseguida sabrás á que atendret.

Estos son la pichor de totes les plagues del poble este y de tots, porque si desde un prinsiipi haberen pres ne son conte la gobernasió dels pobles, en lloc de chupar soles la sustan-

sia de estos, no mos haberem sentat en els sillons del achuntament tanta michania y hasta tanta nulitat com els han ocupat, venint á parar á un estado de rebajáment, que ni el poble pot aplegar á menos, ni el actual alcalde á mes.

Atres molts consells te aniré donant en atra ocasió, y si els vas aprofitant, te podrán servir de molt.

Miraté en el espill del teu contrincant, que per haberli venud el ánima al diable á conte de que este li facilitara el poder en Elchs, rodará nugat á este pegant tómbos al fondo del infer, y tot, per no haber escoltat en temps els consells de este bon amic.

Tin presentestes advertencies y no olvides may la veu de alerta de les cullaes.

¡No te fies que hay envisch!

J. Perea El de siempre.

Politiquill

Barómetro político

Las oscilaciones del barómetro local son tan bruscas, que tan pronto señala aquel buen tiempo, como amenaza con una tormenta.

En lo único que está el barómetro de acuerdo con el gobierno Silvela-Polavieja, es en la parte religiosa, pues tan pronto está en alza San Salvador y en baja San Jorge y la Merced como vice-versa.

Estas oscilaciones están causando verdaderos estragos en los intereses políticos; véase la clase, los liberales D. Manuel Pomares Ceva y D. Ricardo Parreño y el conservador anfibio D. José Sempere, han pagado, para ingresar en el partido conservador del Conde de Via-Manuel (sección Canales) un duro de entrada, ni que fuera una función de gala en el Teatro Real, y la primera mensualidad de una peseta.

¡Qué palpitaciones tan penosas sufrirán los citados neofitos de última hora, con todas estas subidas y bajadas barométrico-políticas!

¡Qué chasco si llegasen tarde y mojados!

Buen pachón

Nuestro estimado colega *El Liberal* de Alicante, contestando de muy mala gana á cuanto deciamos en nuestro número anterior con referencia á la elección de su amigo el Sr. Tari para diputado provincial, termina diciendo que nuestro semanario huele «á Sacristía.» ¡Vaya un olfato!

Pregúntele á su amigo el Diputado sobre nuestra redacción y seguro le dirá que huele á azufre ó á pólvora tostada.

Lo que nos parece es, que necesita hacer mucho esfuerzo el citado colega para defender á su correligionario.

Aunque no lo defienda...

Nuevo Alcalde

El lunes, entre dos luces, hora de los murciélagos, seregonó el nombramiento del nuevo Alcalde de Elche Sr. Alonso, tan popular en esta población por la extraordinaria actividad que desplegó durante el tiempo que empuñó la vara de la primera tenencia.

Y para que conste, damos la presente...

Vivir para comer, el colegial desenvuelto ó deseos mal reprimidos.

El ilustrado abogado y reputadísimo exjefe municipal, D. José Sempere Gimenez, se ha pasado con armas y bagajes al silvelismo del Sr. Canales, ofreciéndose incondicionalmente para que le den otra vez el juzgado municipal.

Suponemos que esta noticia no extrañará nada á nuestros lectores, porque este señor no ha hecho en su vida

mas que pasarse de unos á otros; y por pasarse, hasta se pasa de listo.

¡Mire V. que hacerse silvelista el mismo día que entra Silvela!

Es creer que en vez de en Elche estamos en Belen.

Crónica provincial

Bienvenida

Han regresado de Madrid nuestros queridos amigos D. Rafael Terol, diputado á Cortes por esta circunscripción y D. Rafael Beltran, senador del Reino por esta provincia.

Que sean bienvenidos y que descañen de sus tareas parlamentarias y de sus gestiones y trabajos, que suponemos realizados por dichos señores, en bien de los pueblos, cuya representación tienen.

También hemos leído que dentro de breves días llegará á Alicante el otro diputado á Cortes, nuestro no menos querido amigo D. Enrique Arroyo.

Estimando

Hemos recibido la visita de nuestro apreciable colega *El Liberal* de Alicante, á quien agradecemos su atención, estableciendo con él muy gustosos el cambio.

Pésame

Entre las numerosas victimas causadas por la guerra de Cuba, hemos sabido con dolor que se cuenta el hijo de nuestro estimado amigo D. Francisco Sánchez Liebrés, llamado Claudio.

Acompañamos en su justo sentimiento á este amigo y á su apreciable familia.

Ha sido nombrado Gobernador civil de esta provincia D. Hipólito Casas.

Sea bienvenido y si es autoridad que ha de mirar, como así lo creemos, por el bien de esta provincia, que sea para muchos años; y si atiende las justas advertencias de la prensa imparcial, ya tendremos el honor de exponerle algunas cosas, que hasta ahora hemos creído inútil, por no perder el tiempo, consignar en nuestras columnas.

Amenidades

Al Sr. D. Pere Ibarra y Ruiz EN IL LICE

Els damasquí, que á ringleres,
Tens un bosch de datileres
A pabellons orientals;
Quant mes te mire y contemple
Me semblas á un gótic temple,
Los claustres monumentals.

De tes palmes, los artistas,
Copiaren curvas aristes
De fi y de leat bocall,
Del tronch prenen la columna
Alta y prima com ninguna,
Y lei cop, lo captiell.

Fama ton encant tendria,
Que als teus carmens vingú un dia
Abderhamá el poderós:
Y por les archs de ramaje,
Visluma lo blau celage
D' un paradís deliciós.

La flairor de tes poncelles,

Que del mon son maravellos,
Embauma prats y carrers:
Y acañifa Vila y horta,
L' or li que l' ayro transporta,
Del polsim dels teus palmers.

Com la hermosa valenciana,
La polida il·licitana;
«Te 'l foch d' Arabia en los ulls»:
Y es sa parla tan graciosa,
Tan do ceta y amorosa,
Que m' enchisen sos arrulls.

Joseph Bodria.

16 Septiembre 98.



A D. Joseph Bodria

¡Salud, musa valenciana!
altra musa il·licitana,
d' esguarí pobra, y lleiga sort;
en l' esclat de sa alegría,
grat homenatge t' envia
en premit del teu recort.

Tú, que de artista tens fama,
y en ton pit ardiu la flama,
que á tants poetas inspira,
has cantat la nova aubada;
de esta choya tan preslada
del realme valencia.

«Y Elx damasquí, q' á ringleres
»te un gran bosch de datileres
»a pabellons orientals»;
també admira la hermosura
de Valencia, y la dolçura
de sos poncell' celestials.

Yo també en moments contemple,
eixa situat sense exemple,
de gaves flors y cel blau,
y en mi, alegre y bledana,
á la hermosa valenciana
com regina en son palau

Y la parla llimosina,
que, com arpa cristalina,
té un timbre de veu tan grat;
me recorda mil vegades,
festos, jochs-florals, aubades
y els Vates del «Rat. Ponat».

Arsenio Serrano.

Elx 30 Septiembre 98.



CANTARES

Si algún dia per Elch passes
pregunta per don Andres,
y alguns te farán carases,
y atres no te diran res.

Después seguix preguntand
Per un tal Pepe Sempere,
y uns te dirán, ves p' avant,
y atres dirán, ves p' arrere.



Semblanza-charada

Ante santa «dos primera»
reza el «todo» sin cesar,
y en su ferviente oración
le pide un buen corazón...
y no lo puede lograr.

J. Perea

ALICANTE:

Imp. á cargo de V. Soler
Plaza Isabel II, 15

SECCION DE ANUNCIOS

Información Mercantil

Mercado de Elche

Precios corrientes en la semana anterior, según datos que nos facilita la casa de comercio de D. Carlos Anton Marco.

Vino tinto superior de 5° a 16° a 150 pesetas canario de 10 75 litros.
Vino id. corria. de 13° a 14° a 125 pesetas id. id.
Vino blanco seco a 225 pesetas id. id.
Vino rosé de lajejo superior a 15 pesetas id. id.
Vino id. id. corriente a 8 pesetas id. id.
Vino id. u. u. a 5 pesetas id. id.
Aceite de oliva superior a 750 pesetas arroba de 8 kilos.
Aceite id. id. corriente a 7 id. id.
Cebada blanca superior a 18 id. los 100 kilos.
Cebada común superior a 17 id. id.
Avena roja a 16 id. id.
Habas negras de 2 a 22 id. id.
Altramuzos a 16 id. id.
Semilla de alfalfa a 98 id. id.
Algarrobas a 11 id. id.
Higos secos de 15 a 17 id. id.
Cáscara de Granada a 15 id. id.

Anís en grano a 70 id. id.
Trigo superior de 34 a 35 id. id.
Maíz del país de 20 a 23 id. id.
Maíz extranjero a 20 id. id.
Alpiste a 30 id. id.
Garbanzos de M. zagán corrientes a 36 id. id.
Garbanzos de Andalucía superiores a 56 id. id.
Arroz núm. 1 superior a 36 id. id.
Lubias de Pinet a 41 id. id.
Alubias extranjeras a 36 id. id.
Cacahuet blanco 1.ª a 44 id. id.
Cacahuet blanco 2.ª a 40 id. id.
Harina de fuerza clase extra a 41 id. id.
Harina id. id. corriente a 42 id. id.
Harina de trigo duro clase extra a 45 id. id.
Harina de trigo clase 1.ª a 41 id. id.
Harina id. id. 2.ª a 42 id. id.
Palmas blancas a 29 id. id. fardo corriente.
Alfalfa sepa. (forraje) a 9 id. los 100 kilos.
Guisantes tiernos a 6 id. id.
Alcachofas a 18 id. id.
Híbas tiernas a 10 id. id.

Condiciones de plaza

RESUMEN.—Mercado encamisado y con tendencias a más baja los aceites y cereales.

CARLOS ANTON MARCO
ELCHE

En este surtido y acreditado establecimiento de comestibles, se sirve al público a los más reducidos precios del día procurando que disfruten los compradores de las bajas naturales que la mayor parte de los artículos del ramo están

propensos.

EL PUEBLO DE ELCHE

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre fuera de Elche.	1.25 pesetas.
Semestre.	2.50 id.
Año.	5 id.

Dirección y Redacción

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO, Plaza de Isabel II número 15.—ALICANTE

La correspondencia á la Administración

Plaza del Doctor Campello, núm. 5.—ELCHE